Alternativas para una Unión Europea solidaria

Del libro *La deuda o la vida*Eric Toussaint

¿Quién gana con la crisis?

Las instituciones financieras que están en el origen de la crisis se enriquecen y especulan con la deuda de los estados con la complicidad de:

- Gobernantes
- Comisión europea
- Fondo Monetario Internacional (FMI)
 - Banco Central Europea (BCE)

Doctrina del shock

Los dirigentes de las empresas privadas aprovechan la situación para lanzar ofensivas demoledoras contra una serie de derechos económicos y sociales de la mayoría de la población

¿Qué tiene que ver la normativa laboral con el agujero de la banca?

El problema son los ingresos

- La reducción de los déficit públicos no se debe hacer recortando gastos sociales públicos sino:
- con el aumento de los ingresos fiscales: subiendo los impuestos sobre el capital, las transacciones financieras, el patrimonio y los ingresos de los más acaudalados
- luchando contra el gran fraude fiscal

Gastos públicos

- Hay que reducir:
 - gastos en armamento
 - gastos socialmente inútiles
 - gastos peligrosos para el ambiente
- Hay que aumentar el gasto social, sobre todo para paliar los efectos de la depresión económica

Otra Europa es posible

Tenemos una oportunidad de romper con la lógica capitalista y de realizar un cambio radical de la sociedad

- romper con el productivismo
 - integrar el factor ecológico
- erradicar las diversas formas de opresión (racial, patriarcal, etc.)
 - promover los bienes comunes

Pero necesitamos fuerza

Hay que constituir un frente anticrisis tanto a escala europea como local, a fin de reunir las energías para crear una relación de fuerzas favorable a la aplicación de soluciones radicales, centradas en la justicia social y climática

8 pistas para avanzar

- Realizar una auditoría de la deuda pública con el fin de anular la parte ilegítima
- Frenar los planes de austeridad
- Instaurar una verdadera justicia fiscal europea y una justa retribución de la riqueza
- 4. Regular los mercados financieros

8 pistas para avanzar

- 5. Transferir con control ciudadano los bancos al sector público
- 6. Socializar las numerosas empresas y los servicios privatizados desde 1980
- 7. Reducir radicalmente la jornada de trabajo para crear empleo, aumentando a la vez los salarios y las pensiones
- 8. Refundar democráticamente la Unión Europea basada en la solidaridad

- Parte importante de la deuda pública de los estados de la UE es ilegítima
- es el resultado de una política deliberada de los gobiernos
- que decidieron privilegiar a una clase social en detrimento del resto de la sociedad

- La reducción de impuestos:
 - sobre los grandes beneficios de las personas físicas
 - sobre su patrimonio
 - sobre los beneficios de las sociedades privadas
- ha llevado a un aumento de la deuda pública
- Se ha aumentado la carga impositiva de los hogares modestos
- Se ha rescatado a las instituciones financieras

A partir de 2008 las nuevas deudas fueron contraídas en un escenario en el que los bancos utilizan el dinero proporcionado por los Bancos Centrales para especular y forzar a los poderes públicos a aumentar la remuneración que estos les pagan.

Hay que pronunciarse con claridad a favor de la anulación de estas deudas ilegítimas, cuyo coste ha de ser asumido por los culpables y los grandes beneficiados de la crisis.

2. Frenar planes de austeridad

- Despidos en el empleo público
- Congelamiento/reducción de sueldos
- Recortes en servicios público vitales y en la protección social
- Aumento de la edad de jubilaciones
- Aumento de impuesto indirectos (IVA), particularmente injustos
- Privatizaciones de empresas públicas de sectores competitivos

2. Frenar planes de austeridad

Los efectos de la crisis son así multiplicados por los pretendidos remedios, que sobre todo tienden a proteger los intereses de los poseedores de capital

2. Frenar planes de austeridad

Son los asalariados, los desempleados y los hogares más modestos los que deben contribuir para que los estados sigan engordando a los acreedores

3. Justicia social europea

- En la UE entre los años 2000 y 2008 las tasas superiores del impuesto sobre la renta y sobre las sociedades bajaron, respectivamente, 5 y 8,5 puntos
- Estos centenares de miles de millones de euros de regalo fiscal se han orientado, esencialmente, a la especulación y a la acumulación de riqueza por los más opulentos

3. Justicia social europea

- Reforma profunda de la fiscalidad (reducir los ingresos y el patrimonio de los más ricos para aumentar los de la mayoría de la población)
- Armonización fiscal en el plano europeo, para impedir el dumping fiscal
- Aumentar la recaudación para reducir el precio de los bienes y servicios de primera necesidad

3. Justicia social europea

- La UE debe adoptar un impuesto sobre las transacciones financieras
- El fraude fiscal priva de medios considerables a la colectividad y actúa contra el empleo
- Se deben asignar unos fondos consecuentes a los servicios financieros para luchar eficazmente contra este fraude

4. Regular mercados financieros

- La especulación a escala mundial representa varias veces la riqueza producida en el mundo y las agencias de notación son parte interesada de la globalización neoliberal. Se debe:
- Prohibir la especulación con la deuda pública, con la moneda y los alimentos
- Crear una agencia pública de notación

5. Banco público

- Los estados deben recuperar la capacidad de controlar y orientar la actividad económica y financiera
- Tienen que tener asimismo instrumentos para realizar inversiones y financiar el gasto público reduciendo al mínimo el recurso al endeudamiento con instituciones privadas o extranjeras

6. Socializar empresas privatizadas

- Los últimos 30 años los gobiernos han entregado al sector privado bloques enteros de la economía, abandonando de paso toda su capacidad de regulación de la economía
- Estos bienes públicos provienen del trabajo colectivo, tienen que volver al dominio público
- Crear nuevas empresas públicas y adaptar los servicios públicos a las necesidades de la población

7. Reducción jornada de trabajo

- La mejor respuesta a la crisis es repartir la riqueza de otra manera
- La parte destinada a los salarios en la riqueza producida a bajado netamente a lo largo de muchas décadas
- Mientras los acreedores y las empresas aumentaban sus beneficios para dedicarlos a la especulación

7. Reducción jornada de trabajo

Disminuyendo el tiempo de trabajo sin reducción de salario

- se mejora la calidad de vida de la gente
- se proporciona empleo a quienes lo buscan
- ofrece la posibilidad de poner en práctica otro ritmo de vida más allá del consumismo
- permite el aumento de la participación activa de las personas en la vida política, en las actividades voluntarias y en la creación cultural

- Suprimir los artículos 63 y 125 del Tratado de Lisboa que prohíben todo control de los movimientos de capitales y toda ayuda a un Estado en dificultades
- Abandonar el Pacto de Estabilidad y Crecimiento
- Sustituir los actuales tratados por otros nuevos en el marco de un verdadero proceso constituyente democrático

- La UE puso el BCE por encima de los gobiernos, y por lo tanto de los pueblos
- Eso es someter lo humano a las finanzas, en vez de los inverso
- Una Europa basada en la solidaridad y la cooperación debe permitir dar la espalda a la competencia y a la competición, que tiran "hacia abajo"

- La lógica neoliberal ha llevado a la crisis y rebelado su fracaso
- Ha impulsado a la baja los indicadores sociales
- Los pocos que se han beneficiado de la crisis lo hicieron pisoteando los derechos de la mayoría de los demás

- Otra Europa, basada en la cooperación entre los estados y la solidaridad entre los pueblos tiene que llegar a ser el objetivo prioritario
- las políticas y fiscales no deben ser uniformizadas sino coordinadas a fin de que emerja una solución "hacia lo alto"
- Deben imponerse políticas globales a escala europea, que comprendan inversiones públicas masivas para la creación de empleo público en ámbitos esenciales

La nueva Europa democratizada

- refuerzo de la justicia fiscal y social
- desarme y reducción radical de los gastos militares
- opciones energéticas renovables
- rechazo a los organismos genéticamente modificados
- poner fin a la política de fortaleza asediada frente a candidatos a la emigración (socio solidario con el Sur)